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Les dix ans de l'Association suisse des infirmieres et infirmiers (ASI)

L'une des prestations les plus
importantes du Systeme sanitaire

Croix-Rouge suisse

ANNIVERSAIRE

L'Association suisse des infirmieres et infirmiers
(ASI) a fete ses dix ans d'existence lors de son
Congres tenu ä Davos les 10 et 11 juin. Actio a
rencontre Urs Weyermann, secretaire general de
I'ASI depuis plus d'un an, et lui a pose des questions
sur les activites de l'Association et les problemes
qui se posent actuellement dans le domaine des
soins infirmiers.

Propos recueillisparNellyHaldi
«Actio»: L'Association
suisse des infirmieres et
infirmiers est n£e en 1978 de
la reunion de trois associations

professionnelles,
Celles des infirmieres et
infirmiers en soins generaux,
des infirmieres en hygiene
maternelle et pediatric et
des infirmieres et infirmiers
en psychiatrie. Son
infrastructure etait encore assez
modeste ä l'epoque et eile
etait peu connue du public.
Qu'en est-il aujourd'hui?

Urs Weyermann: Nous
sommes certainement a

I'heure actuelle I'association
de professionnels de la sante
la plus importante de Suisse,
tant du point de vue du nom-
bre de nos membres que de
notre infrastructure L'ASI
compte aujourd'hui 18 200
membres, soit 3000 de plus
qu'il y a dix ans, il est vrai que
le nombre de diplömes dans le

personnel soignant, lui aussi, a

augmente au cours de cette
periode Le volume de nos
activites s'est etendu, avant tout
dans les domaines de la

formation continue et du perfec-
tionnement, dans les sections
en particulier

Nous avons cree differentes
commissions au sein du
Secretariat central l'une est
responsable de la supervision des
specialisations en soins inten-
sifs, en salle d'operation et en
anesthesie, une autre, recem-
ment creee, est chargee de la

recherche en soins infirmiers,
depuis quelques annees, des
journees de recherche sont or-
ganisees regulierement, et
depuis six ans, I'ASI accorde des
bourses dans ce domaine La

Commission des questions
sociales et economiques, ä la-

quelle les membres sont de
plus en plus etroitement asso-

cies, a pris beaucoup d'am-
pleur Nous luttons toujours
davantage pour I'amelioration
des conditions de travail et in-
sistons sur les relations publi-
ques Enfin, nous avons
commence a former systema-
tiquement les representantes
et representants des sections
pour le travail specifique de
I'association

Qu'est-ce qui vous distingue
des syndicats?

La grande difference reside
dans le fait que nous essayons
toujours de concilier profession

et soins, c'est-a-dire que
nous plagons au centre de nos
preoccupations le bien-etre du
patient et I'amelioration de
I'assistance medicale appor-
tee a la population et que nous
avons a cceur de maintenir une
bonne image de notre profession

L'amelioration des conditions

de travail n'est pour nous
qu'une partie d'un tout Sur
des points particuliers, nous
travaillons en collaboration
avec les syndicats, par exem-
ple pour les prises de position
concernant I'elaboration d'un
reglement d'engagement ou
de caisse de pension

II n'y a done pas de concurrence

entre les
syndicats et I'ASI?

Ce sont nos demarches qui
divergent D'une fagon gene-
rale, nous tenons davantage
compte des objectifs
professionnels L'ASI cherche a em-
prunter le chemin de la nego-
ciation et de la collaboration,
avant de faire part de ses re-
vendications au public, ce qui
ne veut pas dire qu'elle ne re-
coure pas a ce moyen lors-
qu'elle n'a pas d'autre issue
Mais il n'y a pas de concurrence

avec les syndicats, et il

ne doit pas y en avoir Nous

accordons simplement plus
d'importance aux aspects pu-
rement professionnels des
problemes

L'ASI ne regroupe que la
moitiä environ des
infirmieres et infirmiers
diplömes. Pourquoi pas
davantage?

Nous ne possedons que des
estimations sur le nombre
d'infirmieres et infirmiers
diplömes restes dans la vie
active, il n'y a pas de statistique
precises Selon notre evaluation,

trente a cinquante pour
cent de ceux-ci sont membres
de I'ASI Pourquoi pas davantage7

Cela tient, d'une part, au
fait que les travailleurs suisses
sont peu organises d'une
fagon generale, d'autre part, ä

ce que les prestations de I'ASI
sont encore assez mal
connues, meme dans le milieu
de la profession Nous avons
d'ailleurs planifie pour I'annee
qui vient une campagne d'in-
formation destinee a faire
mieux connaftre notre nou-
velle offre de prestations

Qu'est-ce que I'ASI offre ä
ses membres?

lis ont surtout recours au
service de conseils juridiques
et aux services de consultation
gratuits pour tous types de
problemes ayant trait a I'enga-
gement et a la profession
Nous leur offrons une protection

juridique dans toute
affaire concernant le droit du travail

ou dans d'eventuelles
procedures penales Si besoin
est, nous faisons appel a un
avocat dont les services sont
alors finances par un fonds
special Nous recevons de
nombreuses demandes
d'infirmieres et infirmiers qui cher-
chent des engagements tem-
poraires a I'etranger Nous
avons egalement un vaste
programme de formation continue

et de perfectionnement
dans les differentes regions du

pays a des prix reduits pour
nos membres En outre, les
membres de I'ASI et leurs
families peuvent s'assurer a des
conditions tres avantageuses
aupres de notre assurance-

maladie et accidents collective,

l'une de nos prestations
les plus recentes Enfin, lis re-

goivent chaque mois «Soins
infirmiers», la revue speciali-
see de notre association

La reduction du temps
hebdomadaire de travail a pro-
voque de grands remous
dans le monde in firmier oü
la pänurie de personnel est
importante, le stress et les
heures supplämentaires
monnaie courante et oü l'in-
satisfaction regne. Que fait
I'ASIpour remädier ä cela?

Ces problemes nous preoc-
cupent beaucoup Mais nous
devons arriver ä cette reduction

II n'est pas envisageable
que notre profession soit la

seule ä ne pas adapter sa se-

maine de travail Un sondage
realise sur un echantillon re-

presentatif de 800 professionnels
de la sante a montre que

le fait de travailler sous une

pression constante et d'avoir
des activites physiquement
eprouvantes est ressenti par le

personnel soignant comme
I'aspect le plus penible de ces

professions Une raison sup-
plementaire pour laquelle la

reduction du temps de travail

s'impose
Nous avons participe a une

enquete realisee dans le canton

de Berne dans le cadre
d'un travail de recherche sur
les conditions de travail du
personnel soignant et les moyens
de les ameliorer, elle a mis en

evidence une fluctuation tres

importante du personnel
soignant, en effet, une infirmiere
reste environ quatre ans au

meme poste durant les 9,3
annees que dure sa vie profes-
sionnelle en moyenne Cela ne

tient pas seulement au fait que
cette profession est exercee
traditionellement par des

femmes, mais egalement au

fait que les infirmieres et les

infirmiers considerent un

changement de poste comme
une forme de perfectionnement

Ce phenomene a toute-
fois pour desavantage, outre
les frais qu'il occasionne, de

degrader les conditions de
travail II faut done tenter de moti-
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ver le personnel ä rester plus
longtemps, non seulement
dans la profession, mais egale-
ment au meme poste.

Pour remedier ä cette situation,

il est egalement important

d'encourager les per-
sonnes qui ont abandonne leur
profession pendant une cer-
taine periode ä la reprendre, et
de faciliter ce passage. La
Suisse compte un grand po-
tentiel d'infirmieres qui pour-
rait etre mieux utilise. L'ASI
soutient tout domaine de la

sante publique, comme celui
des soins infirmiers extra-hos-
pitaliers, susceptible de faciliter

cette reinsertion. Nous or-
ganisons dans toute la Suisse
des cours de recyclage pour
infirmieres mariees, pour les
aider ä surmonter leur an-
goisse devant une reprise de
leurancienne profession. D'un
autre cote, nous attendons
des employeurs qu'ils chan-
gent leur conception tradition-
nelle de l'engagement et s'a-
daptent ä ces personnes re-
prenant leur metier, ou travail-
lant ä temps partiel. II faut
sans aucun doute que tout ce
domaine devienne plus creatif.

Voyez-vous la possibility
d'augmenter le nombre des
Hives?

La, il faut etre realiste. Si
I'on considere les annees de
faible natalite que nous avons
connues, nous ne pourrons
pas, meme avec la meilleure
volonte du monde, former plus
deleves que nous n'en for-
nnons ä I'heure actuelle. En
meme xemps, le besoin en
Personnel infirmier ne va ces¬

ser d'augmenter. C'est bien le

grave probleme devant lequel
nous nous trouvons aujour-
d'hui. L'une des manieres de
le resoudre est de mettre I'ac-
cent sur la formation continue,
tout comme cela se passe
dans les professions de I'in-
dustrie et de I'artisanat. L'idee
selon laquelle «on sait tout ce
qu'on doit savoir une fois le
diplöme en poche» est encore
largement repandue de nos
jours. Mais, c'est un leurre:
plus on est qualifie dans une

profession, plus on y reste
attache, meme lorsqu'on
abandonne son activite profession-
nelle pendant une periode
consacree ä fonder une famille
par exemple. Je pense que
nous avons fait une grosse er-
reur dans le passe, celle de
nous preoccuper presque ex-
clusivement de la formation de
base et du nombre des eleves
et de negliger les mesures vi-
sant ä encourager les
infirmieres ä rester dans la profession.

Quel est le poids politique
de I'ASI? Est-elle en mesure
d'agir sur tous ces facteurs?

La situation a change dans
un sens positif au cours de ces
dernieres annees; notre
organisation est un peu mieux
connue, et nous nous effor-
gons de la faire mieux conna?-
tre. C'est ainsi que I'Office
federal de la sante publique a

invite une de nos represen-
tantes ä participer ä la conference

de I'Organisation mon-
diale de la sante, qui se tiendra
ä Vienne tres prochainement
sur le theme «Sante pour tous

en I'an 2000».?
L'annee derniere, notre

association a ete conviee ä un
colloque organise par I'Office
federal du personnel sur les
aspects importants de la politique

sanitaire en Suisse. D'au-
tres exemples demontrent
que les cantons, aussi bien
que les pouvoirs publics,
commencent ä compter avec
nous. Nous sommes plus at-
tentifs qu'auparavant ä faire
connaTtre nos prestations et
cela commence ä porter ses
fruits. Agir plutot que reagir,
c'est la devise que nous avons
adoptee depuis longtemps.

Dans quelle mesure I'ASI
peut-elle influer sur la
formation du personnel soi-
gnant, domaine place, on le
sait, sous la responsabilite
de la Croix-Rouge?

En ce qui concerne la formation

de base, notre association
est representee dans les diffe-
rentes commissions de la CRS
od eile peut faire part de ses
positions. Sur la revision des
Directives de formation, I'ASI
a eu une influence indirecte
par l'elaboration de principes
de base dont la Commission
ad hoc tient compte dans ses
travaux. Enfin, lors d'elections
aux commissions de la CRS,
notre association a la possibility

de proposer des candidats
qu'elle estime competents. En

outre, la dimension modeste
de la Suisse permet aux
professionnels occupant des
postes importants de se
connaTtre souvent personnel-
lement, et par lä, de faire
mieux entendre leur voix.

Nous avons plus de poids en
ce qui concerne les formations
complementaires, dont cer-
taines sont placees sous notre
responsabilite, d'autres sous
celle de la CRS, comme les
ecoles de cadres. II faudra
prendre dans ce domaine des
decisions importantes au
cours des prochaines annees,
car nous sommes le seul
groupe professionnel ä n'offrir
aucun diplöme de formation
postgraduee reconnu par la

Confederation! Notre association

doit jouer lä un role plus
important, tout comme le font
les syndicats des professions
liees ä I'Ofiamt.

On remarque actuellement
une tendance ä enseigner
les soins infirmiers ä
/'university. Quelle est la position

de I'ASI sur ce sujet?

Les soins infirmiers sont
l'une des prestations les plus
importantes du Systeme
sanitaire. Nombreuses sont les
personnes que la medecine ne
peut plus aider, mais toutes
ont besoin de soins infirmiers.
Pour resoudre les problemes
de la sante, nous devons, non
seulement resoudre les
problemes de personnel, mais
nous avons aussi grand besoin
d'idees nouvelles. Le domaine
des soins doit s'analyser lui-
meme et pour ce faire, il doit
realiser des travaux de
recherche en Suisse; pour rem-
plir ce role, il doit pouvoir s'ap-
puyer sur des professionnels
qualifies. Actuellement, nous
n'avons ä disposition que des
etudes faites dans d'autres
pays, et la question de leur
application ä notre culture se
pose evidemment ä chaque
fois. Cela signifie qu'ä moyen
ou ä long terme, nous devrons
creer une formation comple-
mentaire universitaire congue
specifiquement pour les soins
infirmiers. Les infirmieres titu-
laires d'une maturity, environ
5 % des diplömees, devraient
avoir la possibility de faire des
etudes universitaires sans
changer de branche. II est clair
que des etudes de ce type ne
remplaceront jamais la formation

de base.

Combien de temps faudra-
t-ilattendre jusqu'ä ce que
les universitys suisses aient
une faculty de soins
infirmiers?

Nos projets n'en sont ä

I'heure actuelle qu'ä leurs bal-
butiements. Nous avons
encore beaucoup de travail ä ac-
complir, en particulier pour
convaincre le personnel soi-
gnant de la necessite de cette
amelioration. Nous avons I'in-
tention de creer dans un avenir
proche des bourses pour per-
mettre ä des professionnels
de notre branche de suivre des
formations complementaires
dans des universites etran-
geres. J'espere que ce projet
verra le jour en 1989. II est vrai

que la Suisse, avec le
Liechtenstein, est le seul pays d'Eu-
rope ä n'offrir aucune formation

universitaire en soins
infirmiers.

Le dernier congris de I'ASI,
qui a eu lieu ä Davos en juin
passy, avaitpour thime
«L'avenir des soins
infirmiers? Une chance et un dyfi

(Suite en page 18)

La congräs de Davos, marquant le dixiäme anniversaire de I'ASI et
qui s'est tenu en marge de l'Assembläe des däldguds, a permis aux
infirmiers et infirmieres de s'entretenir avec des hommes politiques
st des späcialistes de la sante de i'avenir de leurprofession.

(Photo zvg)
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Croix-Rouge suisse

CROIX-ROUGE JEUNESSE

L'aide n'est pas
seulement un geste

Dans la soiree de dimanche,
les differents groupes etaient
invites ä se produire sur scene
et ä divertir I'assistance par
des sketches ou de petits nu-
meros de cirque. Beaucoup
choisirent d'exprimer ce que
represente pour eux l'aide. Le

groupe des representants de
la Croix-Rouge jeunesse de
Suisse romande, comprenant
une jeune handicapee, auquel
s'etait associe pour I'occasion
les quatre jeunes membres de
la delegation sovietique,
presentment un numero intitule
«la Croix-Rouge avec
l'homme». Tout vetus de
rouge, lis firent leur entree en
deux groupes les uns, ä

gauche, perches sur la chaise
roulante, en formant une croix,
symbolisant la Croix-Rouge,
les autres, ä droite, represen-
tant l'homme de la rue. Le

groupe de droite mime un ac-

ANNIVERSAIRE

cident une personne est ren-
versee Les blessures sont
pansees mais la victime sem-
ble encore desesperee. Sou-
dain, Silvana, la jeune handicapee

se detache du groupe de
gauche, une guitare ä la main,
pour s'approcher de la victime
et lui remettre 1'instrument. Le

visage du «blesse» s'eclaire,
l'espoir renait Une des jeunes
sovietiques saisit la guitare et
entonne une chanson populate

russe «L'aide n'est rien si
eile se limite ä un geste Elle
doit s'accompagner d'un te-
moignage de solidarite et d'es-
poir», m'explique Christiane
Perrin, monitrice de longue
date de la Croix-Rouge
jeunesse de la section Haut-Le-
man et «scenariste» du numero.

Le message a en tout cas
passe dans I'assistance ä en
juger par le tonnerre d'applau-
dissements qui salua les ac-
teurs

Dans les coulisses de la fete
Cet appel ä la solidarite, les

jeunes n'ont pas attendu le
dernier soir pour y repondre
Durant toute la duree du
camp, de multiples contacts
se sont noues. A la fin des
trois jours, on ne comptait plus
les adresses echangees, les
promesses de visite meme
pour les destinations les plus
lointaines

Les Sovietiques, au centre
de la curiosite de leurs conge-
neres, furent les plus sollicites
et repondirent de bonne grace
aux innombrables questions
sur eux-memes et sur leurs ac-
tivites ä la Croix-Rouge «Que
fait un jeune benevole de la

Croix-Rouge ä Moscou»?
«Comment vit-on au temps de
la «Glasnost»7: telles furent
les questions que I'on entendit
dans les coulisses de la fete
jusqu'ä une heure avancee de
la nuit. Pour les organisateurs,
aussi bien chez les samaritains

tion qui va vers I'assistance
medicate primaire, ou si vous
voulez, ambulatoire, decentra-
lisee, ä plus petite echelle.
Bien sür que nous nous po-
sons depuis longtemps la

question de I'avenir. Cela
concerne, comme je vous le
disais, non seulement notre
domaine, mais la sante publique

dans son ensemble. Le
but du congres n'est pas
d'analyser les problemes,
mais d'ecouter ce que nos

sage de 1987 qui a atteint la

jolie somme d'un million quatre

cent mille francs, a nean-
moins chute de 900 000
francs par rapport ä I'annee
precedente.

Lire I'avertissement sur les
sacs
Face ä cette situation difficile,
comment I'avenir des col-
lectes de vetements usages
des ceuvres d'entraide se pre-
sente-t-il? «Si nous amenons
les donateurs ä ne nous don-
ner que les affaires qu'ils don-
neraient ä leur voisin, ce ne
sera dejä pas si mal!», declare
Beat Alder «Avec le cours ac-
tuel du dollar, nous ne nous en
sortons plus s'il faut encore re-
cycler les chiffons et les
vetements demodes.» Le besoin

qu'ä la Croix-Rouge, ce camp
est une parfaite reussite. II

convient d'ailleurs, avant de
conclure ce compte-rendu, de
tirer un coup de chapeau ä ces
derniers pour le parfait derou-
lement de la manifestation.
Les jeunes du groupe «Help»
de Bülach, höte de la manifestation,

qui n'ont pas menage
leur peine pour que tout se
passe sans accroc, meritent
eux aussi tous les honneurs.

II reste ä esperer que cette
initiative commune des Samaritains

et de la Croix-Rouge sera

la premiere d'une longue Serie

afin de renverser la
tendance, que I'on ne peut se dis-
simuler, d'un desinteret croissant

des jeunes envers la

Croix-Rouge. Le camp de
Bülach a en tout cas prouve, qu'a-
vec du savoir-faire et de l'ideal,
le courant pouvait encore
«passer» entre la Croix-Rouge
et les jeunes.

membres ont ä dire, ce qu'ils
jugent important et quelles
idees lis ont, afin de pouvoir
veritablement faire le point.
Jusqu'ä maintenant, nous
nous sommes contentes de
reagir, nous devons maintenant

prendre les devants, et
ga, c'est nouveau pour nous.
Ce qui nous manque souvent,
ce sont les idees. Nous
devons des maintenant nous
fixer un but qui soit reconnu
par tous.

en vetements de qualite existe
comme par le passe et Schattdorf

peut ecouler ä des prix
raisonnables ce que les
ceuvres d'entraide ne peuvent uti-
liser.

La comparaison avec le voisin,

c'est peut-etre un peu trop
demander. Le donateur doit
lire attentivement I'avertissement

figurant sur les sacs
Texaid (v. encadre) et en tenir
compte au moment de remplir
les sacs ddposes ensuite aux
points de ramassage des
ceuvres d'entraide. Comme le

montre les problemes aux-
quels est confrontee la Centrale

du materiel de la CRS, la

situation sur le marche de
vetements usages n'est pas
sans consequences pour ces
dernieres.

L'une des prestations les plus
importantes du Systeme sanitaire
(Suite de la page 7)

pour notre profession» J'ai
le sentiment que les profes-
sionnels des soins infirmiers
se posent depuis de nom-
breuses annäes les questions

«D'oü venons-nous?
Od allons-nous? Pourquoi?»
Cette question trouvera-t-
elle räponse un jour?

Si vous regardez la liste des
Conferenciers invites ä ce
congres, vous voyez que son
theme aurait aussi bien pu etre
libelle ainsi: «Oü va la sante
publique?». Nous I'avons choi-
si en songeant au debat sur la

nouvelle orientation de la

sante publique, une orienta-

CENTRALE DU MATERIEL

Quarante pour cent...bons
pour la poubelle
(Suite de la page 13)
deux ans, un kilo de laine usa-
gee ou lame de rdcupdration
coutait encore 1,17 francs, on
n'en retire plus aujourd'hui
que 30 centimes.
• Les habitudes de

consommation ont egalement
evolub. La laine n'est plus au-
tant demandbe qu'autrefois.
Meme en hiver, on porte plus
volontiers du coton. Cet
Element joue aussi sur la de-
mande.

• Enfin, dans les pays tradi-
tionnellement preneurs de
vetements usages provenant
des nations industrialisees, les
gens savent ce qui chez nous
est ä la mode et ne veulent

plus porter des vetements que
nous portions ilya 10ou 20ans.
A Texaid, on en tient compte
lors de operations de tri.

Cette situation a pour
consequences d'une part que
le produit de la revente des
textiles usages a massive-
ment reculb et qu'il ne couvre
plus aujourd'hui les coüts du
ramassage et des operations
de tri et, d'autre part, que la

quantite de dechets ne cesse
d'augmenter, avec toutes les
consequences financieres
qu'implique leur elimination
Cette derniere operation coüte
en effet ä Texaid un million de
francs chaque annee Le produit

de la campagne de ramas-
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